DOI: 10.12933/therya_ixmana-22-172 ISSN: 2954-3606

CONEJOS, LIEBRES Y VIRUS: IMPORTANCIA EN LA BIODIVERSIDAD

Consuelo Lorenzo

Departamento de Conservación de la Biodiversidad, El Colegio de la Frontera Sur. San Cristóbal de Las Casas, Chiapas, México. clorenzo@ecosur.mx

La presencia actual de virus que portan los animales y que no se trasmiten al humano, representa una constante amenaza para la biodiversidad.

I hablar de virus ha cobrado gran relevancia a nivel mundial desde diciembre del año 2019, principalmente por los millones de personas que han enfermado o fallecido a causa de COVID-19, enfermedad ocasionada por la infección con un coronavirus parecido a los causantes del síndrome respiratorio agudo grave y que es llamado SARS-CoV-2. Los coronavirus se consideran virus zoonóticos, es decir, que se transmiten de un animal vertebrado a otro (incluidos los humanos), y se ha sugerido que éste y otros, como el causante del síndrome respiratorio de Oriente Medio (MERS-CoV), están relacionados con agentes infecciosos comúnmente alojados en murciélagos.

En contraparte, hay una gran diversidad de virus presentes en los animales silvestres que no contagian a los humanos, es decir, no son zoonóticos, tal es el caso del causante de la enfermedad hemorrágica viral del conejo (RHDV por sus siglas en inglés) y de su serotipo 2 (RHDV2). RHDV es un virus del tipo de ARN, porque inserta una cadena de ARN en el huésped, a diferencia de los virus ADN que insertan una cadena de ADN. El ADN es una molécula que contiene la información genética de los organismos, mientras que el ARN es otra molécula que ayuda a las células a interpretar adecuadamente la información del ADN.

El RHDV2 se ha encontrado en conejos del género *Lagovirus* de la familia Caliciviridae y la enfermedad que causa es extremadamente contagiosa, con un porcentaje elevado de letalidad (75-80 %) en muy corto periodo de tiempo (2 a 3 días) y puede aparecer en animales desde muy temprana edad (10 a 15 días de nacidos). Se detectó por primera vez en conejos domésticos (*Oryctolagus cuniculus*) en Francia en 2010 y se ha extendido por Europa y varios otros países, donde también

ha causado mortalidad y disminuciones dramáticas en las poblaciones de conejos silvestres.

La aparición del RHDV2 en el Continente Americano ocurrió en el 2018 en Canadá y Estados Unidos de América, reapareció en el 2020 en varios estados del sur de Estados Unidos (Arizona, California, Colorado, Nevada, Nuevo México y Texas). Meses después se extendió a los estados del norte México (Chihuahua, Coahuila, Sonora, Durango, Zacatecas, San Luis Potosí) y la península de Baja California (Baja California y Baja California Sur). El conejo doméstico, Oryctolagus cuniculus es reservorio (organismo que aloja el virus que puede causar una enfermedad contagiosa y que puede propagarse hasta producir una epidemia) del RHDV2, pero también se ha detectado en especies silvestres, como los conejos Sylvilagus audubonii y Sylvilagus floridanus y las liebres Lepus californicus, en los que ha provocado gran mortalidad. La afectación de las poblaciones de lagomorfos (conejos y liebres) silvestres ha causado gran preocupación debido a las altas tasas de mortalidad ocurridas y a la posible y latente pérdida de la diversidad, ya que presentan una rica diversidad taxonómica a nivel mundial (93 especies), con una alta riqueza de especies y endemismos (con distribución única y limitada) en el Continente Americano, particularmente en países como Estados Unidos y México.

México alberga 14 especies de conejos y liebres silvestres: 9 especies son conejos de dos géneros diferentes (Romerolagus y Sylvilagus) y 5 especies de liebres (del género Lepus); de éstas, 6 especies son endémicas de México. Este grupo de mamíferos tiene una alta importancia en conservación según los criterios internacionales de la lista roja de especies amenazadas de la Unión Internacional para la Conservación de la Naturaleza (IUCN). En México existen tres especies con categoría en peligro de extinción (Romerolagus diazi, Sylvilagus graysoni y Lepus flavigularis), dos consideradas como vulnerables (S. robustus y L. callotis), una con datos deficientes (S. insonus) y en otra más no se determinado su estado de conservación (L. altamirae). La importancia de este grupo en un ecosistema radica en que brindan servicios ecosistémicos críticos, son presas para una amplia variedad de carnívoros, aumentan la riqueza de especies de plantas, mejoran el contenido orgánico